
Евангелие от Матфея Глава 17, 
стихи 1-9
01 По прошествии дней шести, взял 
Иисус Петра, Иакова и Иоанна, брата 
его, и возвел их на гору высокую одних,
02 и преобразился пред ними: и просия-
ло лице Его, как солнце, одежды же Его 
сделались белыми, как свет.
03  И вот, явились им Моисей и Илия, с 
Ним беседующие.
04 При сем Петр сказал Иисусу: Го-
споди! хорошо нам здесь быть; если 
хочешь, сделаем здесь три кущи: Тебе 
одну, и Моисею одну, и одну Илии.
05Когда он еще говорил, се, облако 
светлое осенило их; и се, глас из об-
лака глаголющий: Сей есть Сын Мой 
Возлюбленный, в Котором Мое благо-
воление; Его слушайте.
06 И, услышав, ученики пали на лица 
свои и очень испугались.
07 Но Иисус, приступив, коснулся их и 
сказал: встаньте и не бойтесь.
08 Возведя же очи свои, они никого не 
увидели, кроме одного Иисуса.
09 И когда сходили они с горы, Иисус 
запретил им, говоря: никому не сказы-
вайте о сем видении, доколе Сын Человеческий не воскреснет из мертвых.
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Как мы все знаем, Священное Пи-
сание делится на два отдела, которые 
мы называем Ветхим и Новым Завета-
ми. Мы — христиане — также знаем, что 
время Ветхого Завета прошло, он утра-
тил свою актуальность, теперь его зна-
чение можно описать как историческое 
и назидательное, мы не живём по зако-
ну Ветхого Завета, а большинство хри-
стиан и вовсе имеют о нем лишь самое 
поверхностное представление. А ещё 
мы знаем, что слово «завет» означает 
«договор», в случае с наименованием 
сборников книг Священного Писания — 
договор между Богом и людьми, который 
описывает собой принципы взаимоотно-
шений Бога и Его высшего творения. Но 
в какой момент Ветхий Завет стал соб-
ственно Ветхим и, как следствие, утра-
тил свою актуальность?

На этот вопрос могут быть самые 
разные ответы. К примеру, можно ска-
зать, что начало эпохи Нового Завета 

— это Боговоплощение, или Крещение 
Господне, или Христово Воскресение, 
или Его Вознесение и последующее Со-
шествие Святого Духа на апостолов. Все 
эти ответы имеют право на существо-
вание, все они истинны и справедливы, 
ведь переход от Ветхого Завета к Ново-
му не был одномоментным.

Если же вспомнить о том, что Вет-
хий Завет с его законом пришёл через 
богоявление пророку Моисею на Синае, 
и о том, что по своей сути Ветхий Завет 
— это записанное человеком волеизъ-
явление Бога, то его актуальность устра-
нилась тогда, когда была явным образом 
выражена иная воля Божия.

Если следовать Евангелию от Мат-
фея, то это случилось во время Преоб-
ражения Господня. Именно там апосто-
лы, а с ними и весь мир, услышали те 
слова, которые сделали неактуальным 
постановления Ветхого Завета, в рус-
ском переводе это всего лишь два про-
стых слова: «Его слушайте». «Его» — 
то есть Христа Спасителя. Не Моисея, 

которого до этого слушал израильский 
народ, а именно Христа. Эти слова Бога-
Отца и есть те слова, которые отменили 
собой существовавший ранее договор 
между Богом и человечеством.

Удивительно то, как всего лишь два 
слова могут перевернуть все представ-
ления о Боге и сделать ненужными и 
несущественными массу других слов. 
Удивительно, как два слова отменяют ги-
гантский пласт религиозной культуры. Но 
эти слова — слова Бога, они обладают 
невыразимым творческим потенциалом, 
а потому они меняют мир и меняют тех, 
кто свободной волей решит им следо-
вать.

Очень хочется надеяться, что мы 
с вами именно такие люди, и мы всем 
сердцем хотим исполнить эту краткую, 
но чрезвычайно ёмкую заповедь Бога-
Отца!

h t t p s : / / r a d i o v e r a . r u / g o s p e l .
html?date=20220819
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непосредственно в храме, так и перечислением через банк.
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Православной Церкви (Московский Патриархат).
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КАК ЦЕРКОВЬ ОТНОСИТСЯ К ВОИНАМ, УЧАСТВУЮЩИМ 
В БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ, И МОЖНО ЛИ ИМ ПРИСТУПАТЬ К 

ТАИНСТВАМ?

История Православной Церкви пол-
на множества примеров, когда воины, 
участвовавшие в битвах, признаются 
достигшими святости. А в Основах соци-
альной концепции Русской Православ-
ной Церкви сказано, что «признавая во-
йну злом, Церковь не воспрещает своим 
чадам участвовать в боевых действиях, 
если речь идет о защите ближних и вос-
становлении попранной справедливо-
сти».

На войне, перед лицом ежеминут-
ной опасности православные воины не 
только не лишаются возможности прича-
щаться Святых Христовых Таин, но при 
наличии возможности и побуждаются 
полковыми священниками приступать к 
Таинствам церковным.

Что же касается традиции предла-
гать вернувшимся с войны солдатам и 
офицерам исполнение определенной 

епитимии – это врачевание Церковью 
души воина, покореженной теми ужаса-
ми и страданиями, с которыми сопряже-
на война. Убийство врага на войне – это 
не вина воина, но это все равно грех в 
метафизическом смысле, поскольку Го-
сподь создал человека не для смерти, 
а для жизни. Исконный человекоубий-
ца – диавол (Ин. 8. 44). Именно поэтому 
убийство, пусть и совершенное по не-
обходимости, уязвляет душу и делает 
ее нуждающейся в духовном лекарстве. 
Таковым лекарством (а не наказанием!) 
и должна стать правильно применимая и 
правильно понятая церковная епитимия 
– молитва и пост.

Никто не вправе обвинять человека 
в убийстве во время военных действий, 
но для души его необходимо пройти 
определенный путь реабилитации. Из-
вестно, как тяжело возвращаются участ-

ники боевых действий к мирной жизни. 
Никто не запрещает приходить им в 
храм Божий – наоборот, нужно как можно 
чаще посещать его для исцеления души, 
исповедоваться, молиться.

По установившейся церковной прак-
тике воин не причащается Тела Хри-
стова некоторое время, которое опре-
деляется духовником индивидуально в 
зависимости от устроения верующего.

Таким образом, воин-герой, возвра-
тившийся с боевых действий живой и 
здоровый, придя на исповедь и покаяв-
шись в грехе, получает епитимью не как 
наказание, а как лекарство, помогающее 
в исцелении израненной войной души 
солдата.

https://prichod.ru/the-word-of-the-
pastor/42802/

Является ли сложившаяся в преж-
ние века традиция благословлять 
вернувшихся с войны солдат и 
офицеров какое-то время воз-
держиваться от Причастия при-
знанием их грешниками, или это 
духовное лекарство, помогающее 
восстановиться покалеченным 
военными ужасами душам? Как 
Церковь относится к воинам, уча-
ствующим в боевых действиях, 
и можно ли им приступать к Та-
инствам? Своими суждениями об 
этом поделился наместник Успен-
ского Далматовского монастыря 
игумен Варнава (Аверьянов), ду-
ховник Шадринской епархии.

 Дело не в том, что воины счита-
ются грешниками – мы все являемся, 
а не считаемся только, грешниками, 
поскольку, происходя от согрешив-
шего прародителя Адама, с самого 
рождения несем грех первородный, а 
затем в течение жизни прибавляем 
к этому и разнообразные сознатель-
ные грехи.
 В Священном Писании имеет-
ся ясная заповедь Божия, данная Им 
Моисею на Синае, – «не убий» (Исх. 

20:13). Господь наш Иисус Христос 
подтвердил и даже усугубил эту за-
поведь: «Вы слышали, что сказано 
древними: не убивай; кто же убьет, 
подлежит суду. А Я говорю вам, что 
всякий гневающийся на брата под-
лежит суду» (Мф. 5.21–22). Однако 
вышеприведенные богодухновенные 
тексты отнюдь не являются пре-
пятствием к исполнению воинского 
долга и не несут в себе осуждения са-
мой воинской службы. Например, Ио-

анн Предтеча, неумолимый в обличе-
нии фарисеев, сравнительно менее 
строг к «воинам», и на вопрос «что 
делать?» не требовал от них остав-
ления воинского ремесла, а только 
«сказал им: никого не обижайте, не 
клевещите, и довольствуйтесь сво-
им жалованьем» (Лк.3.14). Также и 
Господь отнюдь не укорил капернаум-
ского сотника за его воинское досто-
инство (см. Мф. 8.5–13).

https://prichod.ru/the-word-of-the-pastor/42802/
https://prichod.ru/the-word-of-the-pastor/42802/
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 Насколько было бы на свете 
меньше бед, если бы мы постоянно 
помнили о том, что нужно держать 
язык за зубами. Если сейчас каждый 
из читающих об этом подумает, то 
вспомнит не один случай, когда надо 
было это сделать. Вспомнили? Сра-
зу возникает чувство сожаления. Ко-
нечно, сейчас вряд ли что-то испра-
вишь.
 Неуправляемый язык приносит 
нам множество неприятностей. Но 
понятно же, что вина не на нем. Язык 

просто часть нашего тела, такой 
же ка глаза, руки или желудок. Все во-
просы к нашему уму, к тем командам, 
которые он дает языку. Добрые или 
злые, а значит и слова будут соот-
ветствующие. Поэтому проблему 
решаем не с языком, а с нашей голо-
вой. И недопущение праздности ума 
говорит и протоиерей Сергий Фили-
монов, опираясь на представление 
Святых отцов.

ДЕРЖАТЬ ЯЗЫК ЗА ЗУБАМИ

ДОБРЫЙ ЮМОР

Каждое слово, которое мы произ-
носим, будет доказательством нашей 
греховности или нашей благодетели на 
Страшном суде. Поэтому произносим 
его неспешно, сверяя его с христиански-
ми ценностями и убеждениями.

Казалось бы, за многие года исто-
рии христианства должны были найти 
множество способов укротить язык. Но, 
например, в книге Никодима Святогорца 
это описывается всего на одной страни-
це. Получается, что помочь в этом можно 
только одним способом. Необходимо не 
давать языку волю. Удерживать его за 
зубами со всех своих сил. Нет сил - ухо-
дим из комнаты, дома, на улицу. Подаль-

ше от того места, где на ваших губах мо-
жет вспыхнуть греховный огонь. Другого 
способа просто не существует.

Наша греховная человеческая при-
рода (а в это же никто не сомневается?) 
легко поддается раздражительности. Мы 
с полуслова готовы начать ссору, затеять 
конфликт. Поэтому среди людей нет ис-
ключения для использования этого пра-
вила. Когда мы метем языком по всем 
сторонам, то вряд ли им можем прича-
щаться. Сложно будет сохранять свя-
тость братского целования. Тяжкий грех, 
когда ты не можешь управлять своими 
мыслями и языком

Христианские богословы готовы раз-

бираться в каждой ситуации. Если видны 
желание удержаться, бороться с гневом, 
то это будет оценено по достоинству. А 
когда таких попыток нет или они сильно 
слабые сдерживать в себе огонь гнева 
молчанием, то стоит забыть о причастии.

Незакрытый вовремя рот - часто 
признак высокомерного отношения, ко-
торый закрывает нам путь в Царство Бо-
жие. Поэтому стоит понимать, насколько 
важно для нашей души держать язык за 
зубами.

h t t p s : / / d z e n . r u / a /
Y45BbO82mQDFXmVn

https://obitel-minsk.ru/lutschije/2023/06/altarniki-i-post

— Батюшка, я тут, грешным делом, 
подумал…
— Думать надо головой, а не греш-
ным делом!

Даня, 10 лет, юный алтарник:
— Я, похоже, переалтарничал…
— Как ты это понял?
— Когда захожу в свой класс, целую 
дверь…

— Ну и где же справедливость? — 
спросила внучка бабушку.
— В аду, — ответила бабушка.
— А в раю что? — удивилась внучка.
— А в раю любовь, — улыбнулась ба-
бушка.

— О чем мы вспоминаем каждым по-
стом? Начинается на «гре».
— Гречка?
— Грехи…

https://dzen.ru/a/Y45BbO82mQDFXmVn
https://dzen.ru/a/Y45BbO82mQDFXmVn
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«Никто не должен думать, что о 
н виновен в хульных помыслах; ибо 
Господь есть сердцевидец, и знает, 
что такие слова не наши, но врагов 
наших», — пишет преподобный Ио-
анн Лествичник. Другой подвижник, 
более приближенный к нам по вре-
мени, преподобный Макарий Оптин-
ский, также призывает не смущаться 
и не казнить себя за происходящее в 
нашей голове. В противном случае, 
если человек начинает унывать или 
отчаиваться по этому поводу, всту-
пать с помыслами в собеседование, 
бояться их или во что бы то ни ста-
ло стараться от этом не думать, дру-
гими словами, если он обращает на 
них внимание, диавол приступает к 
нему с новой силой.

Такое отношение во многом ха-
рактерно и для современной психо-
логии. Специалисты предостерегают 
от того, чтобы отчаянно бороться с 
навязчивыми мыслями, думать о них 
или, наоборот, стараться их отогнать. 
Это способно только усилить наши 
переживания и внушить нам еще 
больший страх перед ними. Извест-
но, что если сказать человеку, чтобы 
он не думал о белом слоне, то все 
его мысли сосредоточатся именно на 
этом. Что же делать?

Одна из психологических ме-
тодик состоит в том, чтобы отно-
ситься к нежелательным мыслям 
как к незваному гостю на вечерин-
ке. Представьте себе, что вы находи-
тесь на приеме в большом зале, где 
среди прочих приглашенных видите 
человека, который по каким-то при-
чинам вызывает у вас отвращение, 
смешанное со страхом. Вы може-
те сосредоточить на нем все ваше 
внимание, наблюдать за ним, сле-
дить, куда он идет, что делает, с кем 
общается, убегать от него, когда он 
направляется в вашу сторону, и тем 
самым полностью испортить себе 
вечер. Или, зная о его присутствии 
и испытывая понятную в этом слу-
чае досаду и беспокойство, не при-
нимать это близко к сердцу: в конце 
концов в зале много других людей, 
да и вообще есть чем заняться. Вто-
рой вариант поможет вам вскоре за-
быть об этом человеке и больше не 
принимать его в расчет: да, он суще-
ствует в одном с вами пространстве, 
но между вами нет ничего общего, 
никаких точек пересечения. Так же 
рекомендуется поступать и с нежела-
тельными мыслями, которые роятся 
в нашем сознании наряду с осталь-
ными, — смотреть на них беспри-

страстно, спокойно и равнодушно.

Профилактика дурных мыслей 
включает в себя и   информационную 
гигиену. Известное выражение «че-
ловек есть то, что он ест» актуально 
и для информационной пищи. Ин-
формация, которую мы ежедневно 
поглощаем, несомненно, оказывает 
влияние на то, о чем мы думаем. По-
этому, приступая к чтению текстов, 
просмотру фильмов или видеороли-
ков, стоит задавать себе вопрос: на-
сколько это полезно для меня?

Наконец, помимо всего выше-
сказанного у христианина есть мощ-
ное оружие против помыслов — мо-
литва. Можно просто поговорить с 
Богом, рассказать Ему о греховных 
мыслях в вашей голове и попросить 
помочь избавиться от них. Также и 
участие в таинствах Церкви и в пер-
вую очередь — причастие Святых 
Христовых Таин, когда мы духовно и 
физически соединяемся с Господом, 
способно принести облегчение и 
убрать навязчивые состояния.

h t tps : / / f oma . ru /v -go lovu - lezu t -
bogohulnye-i-navjazchivye-mysli-chto-
delat.html

В ГОЛОВУ ЛЕЗУТ БОГОХУЛЬНЫЕ И НАВЯЗЧИВЫЕ МЫСЛИ.
 ЧТО ДЕЛАТЬ?

 Навязчивые мысли могут 
стать серьезной духовной 
и одновременно психологи-
ческой проблемой. Человек 
может впасть в уныние или 
заработать себе невроз в 
форме обсессивно-компуль-
сивного расстройства. Бы-
вали случаи, когда мысли 
доводили людей до попытки 
совершить самоубийство 
или другим образом навре-
дить себе и окружающим. 
Этому явлению уделяется 
немало внимания в свято-

отеческих аскетических 
трудах — их авторы опи-
сывают не только опыт 
переживания навязчивых со-
стояний, но и раскрывают 
их природу, дают рекомен-
дации по противодействию 
и профилактике. Главное, 
о чем предупреждают свя-
тые отцы, — богохульные 
и иные греховные мысли 
не принадлежат нам, но 
имеют внешнее, бесовское 
происхождение. Поэтому не 
надо себя за них винить.
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